

# ADELANTE! HACIA LA FOR...

VIENE DE LA PAG. CINCO

co del país, cobra más importancia y efectividad cuando, como en nuestro caso, el atraso de la economía nacional exige despertar e impulsar las fuerzas dormidas de nuestras grandes riquezas naturales para incorporarlas en la producción y en el mejoramiento de las clases productoras.

Resumamos: tenemos a nuestro entender, tres períodos importantes en los últimos años del movimiento sindical costarricense:

1º—Desplazamiento de los antiguos dirigentes sindicales reformistas y surgimiento de nuevos cuadros comunistas.

2º—Cambio de criterio y de orientación de las clases gobernantes sobre las causas del movimiento combati-

vo de la clase obrera. Principios de legislación social y crecimiento del papel de los Sindicatos.

3º—El Sindicato obrero comienza a adquirir su verdadero lugar en la vida nacional, ligado a todo el desarrollo económico y político del país.

¿Cuál será el cuarto? A pesar de todo lo anterior, se nota una falta de cohesión, de unidad en el movimiento sindical. Aún existen ciertas supervivencias de aislamiento de las organizaciones existentes. Es posible que un cuarto período de nuestro movimiento sindical sea el reforzamiento y la ampliación del mismo, orientado hacia la unidad, hacia la formación de una sola gran Central obrera costarricense.

## Consultas de Asuntos Ed...

VIENE DE LA PAG. DOS

conocerla tales como fueron en realidad, que se penetren de los horrores miserias y males sin número que siempre las acompañan, que se representen a los vencidos lo mismo que a los vencedores nada será tan eficaz para prepararlos al amor de la paz.

En el fondo lo más importante es la manera de contarles la guerra a los niños.

Hay la manera heroica, que exalta las victorias, cubre los errores, niega los crímenes, aminora los desastres; hay otra, la única admisible, que muestra con realidad el anverso y reverso de la medalla.

### VIDA ECONOMICA

"Consideremos ante todo, los hechos históricos que interesan a las variadísimas manifestaciones de la actividad económica.

Paul Lacomb dice: "Lo económico ha influido con fuerza sobre todo lo demás: la evolución se ha hecho en gran parte bajo su ascendiente; la civilización es, ante todo, un conjunto de invenciones materiales, claro es, que se sobrepone a otras cosas que no son materiales; pero éstas vienen luego y están condicionadas por la iniciativa material.

La cultura humana en su forma más alta, la forma científica o verídica, sale directamente de la práctica de los oficios, de lo económico, de la creación de la riqueza.

La preeminencia del factor económico, base de la concepción sociológica de Carlos Marx, ha sido reconocida, por otra parte; como verdad indiscutible por los espíritus más notables de nuestro tiempo.

Henri Bergson escribe (En La Evolución Creatora) "Dentro de millares de años cuando la lejanía del pasado sólo deje percibir sus grandes líneas, nuestras guerras y nuestras revoluciones apenas tendrán importancia, si es que se recuerdan; pero de la máquina de vapor, con todos los inventos que constituyen su cortejo se hablará acaso como

nosotros hablamos hoy de la edad de cobre o de la piedra tallada, y servirá para definir una edad".

Idea parecida ha sido recientemente expresada por un gran francés, Emil Borel, cuando observaba que las guerras y las revoluciones políticas del siglo XIX, no habían impedido que Europa se cubriera de una red inmensa de ferrocarriles, y que este hecho de orden económico había tenido más repercusión sobre la vida de los pueblos, que los acontecimientos de orden político. "Henri Berr, ha realizado luminosamente la excepcional importancia de las técnicas, en los prólogos de los libros de historia que dirige. En el que redactó para la Humanidad Prehistórica de J. Morgan, ha demostrado cómo el hombre desnudo e inerte, logró, gracias a la mano y al cerebro, llegar a ser el amo del mundo".

La historia de la técnica, no sería la historia universal, pero sí seguramente, la más universal de las historias puesto que el hombre de todos los tiempos ha sido en gran parte un obrero.

La historia del trabajo de los trabajadores no ofrecería más interés que la historia llamada noble, o que la historia batallada? La lucha prodigiosa emprendida por el hombre contra las innumerables fuerzas hostiles de la naturaleza, ¿caso ca recen de fuerza sugestiva?

Por otra parte no se puede hacer comprender realmente las etapas por las cuales la humanidad se ha ido elevando desde las profundidades de la animalidad hasta las cimas del poder material y de cultura científica, artística o filosófica, sin invocar las invenciones más importantes y los descubrimientos técnicos y la obstinada labor de las generaciones de inventores y de trabajadores que se han sucedido en el globo. La humanidad no ha cesado de ir creando un utillaje cada vez más perfecto que le ha permitido captar y utilizar en su provecho las energías de la naturaleza.

Para LAVAR BIEN, SIN MALTRATARSE,

recomendamos el **JABON AMERIKA**



**DURO, RENDIDOR Y ESPUMOSO**

## El Tutelaje Odioso...

Viene de la Pág. PRIMERA

creemos que esa institución sea invulnerable. Pensamos que buena parte del poder que se le atribuye, es obra de la fantesía acobardada de muchos políticos y politiquillos. Juzgamos que es indispensable darle una batida al Banco de Costa Rica comenzando por denunciar ante el pueblo su modus operandi en todos los aspectos de su vida. Ese tutelaje odioso debe terminar. El Banco tiene que ser reducido a una institución como las otras; respetuosa de las leyes y respetuosa de la voluntad popular.

## Casas del Ministro de Gobernación en Limón en pésimo estado

Nos escribe nuestro corresponsal en Limón, que hace pocas noches encontrándose él con otros muchas personas en la verja de la hijita de un compañero, se hundió el piso de la casa, que es una propiedad del

señor Ministro de Gobernación. Parece que la vecindad de ese patio está cansada de pelear en vano al dueño que repare las casas que están en pésimo estado. Turrialba, 8 de mayo de 1939.

## Hermoso Home...

Viene de la Pág. PRIMERA

acto con un discurso del Secretario de Educación don Alejandro Aguilar Machado. Como de costumbre habló de Bergson y sus frases de un idealismo cursilón fueron recibidas con burlas por el público, que simpatizaba más con las obras materiales y progresivas del pueblo mexicano, que con el idealismo estéril del señor Aguilar Machado, idealismo que no pasa de los labios, porque lo que son sus actos se caracterizan por el materialismo más barato.

Después de algunas revistas de variedades, habló en nombre de su país, el Ministro de México en Costa Rica, don Romeo Ortega. Fué ovacionado a su salida al escenario por el público, que saludaba en él al representante del gran pueblo azteca.

Dijo que en esos momentos se sentía como verdadero representante de su patria. No como un representante momificado en círculos de convenio y diplomacia, sino como representante de su país ante el pueblo, de Costa Rica. Las palabras del señor Ortega eran emocionadas, y el público lo interrumpió continuamente con vivas y con salvas de aplausos calurosos. Continuó el señor Ortega, diciendo que la labor: la transformación en pro de la liberación del pueblo, en pro del bienestar popular que realizaba la revolución mexicana no se quedaba en simples declaraciones etéreas de buena voluntad y de humanitarismo, no en artículos inmovilizadores en códigos que no se cumplan nunca, sino que llegaba a la entraña misma del problema: a la solución económica de las necesidades de la nación. La libertad en nuestro país, dijo no es un artículo de la constitución, sino una realidad

VISITE EL

## Café Alvarez

El Mejor Restaurant y el Mejor Servicio.

Estos son los temas heroicos más apropiados para suscitar la atención de los alumnos enteramente fastidiosos de guerras y combates; mostrarles a tanto como los relatos a veces los niños cuáles fueron las con-

quisitas decisivas de esa realización, sus repercusiones a veces dolorosas para las grandes masas, que cada uno determine y cual será el porvenir del hombre, asegurado por su avance técnico".

## DEMETRIO PORRAS...

Porras es diputado y que no fué sometido a ningún tribunal judicial panameño. El Presidente lo sancionó por su cuenta y riesgo pasando por encima de las leyes panameñas e irrespetando los derechos del verdadero pueblo de Panamá de quien Porras es auténtico representante.

Lo ocurrido viene a confirmar un cargo que las izquierdas panameñas le hicieron al Presidente Arosemena en repetidas ocasiones; y que éste siempre negó: Arosemena ha sido siempre una grave amenaza para la democracia de la vecina República. Su temperamento lo caracteriza como un elemento capaz de todos los abusos de poder. Y sus más íntimos afectos y tendencias ideológicas lo acercan a los sistemas totalitarios de Europa y de Asia. Es muy posible que si hasta el momento se ha visto obligado a respetar la democracia panameña en cierto grado y a simular una posición antifascista eso se debe

a presión del Gobierno de los Estados Unidos y no a voluntad suya. No obstante, el peligro está latente. Hay la posibilidad de que las potencias fascistas, con habilidad, utilicen a este mandatario panameño para desenvolverse en América parte de sus planes de penetración y de exterminio de la democracia.

La prisión de Demetrio A. Porras es un agravio que se le hace al verdadero pueblo panameño y a los trabajadores todos del continente. Nosotros denunciaremos el hecho desde nuestras columnas y pedimos a todas las organizaciones obreras que denuncien el atropello que dejamos relatado y traten de hacer llegar su solidaridad al diputado Porras y al Frente Popular panameño del cual Porras es miembro.

A los ciudadanos honrados de Costa Rica los invitamos a hacer llegar sus protestas al Presidente de Panamá y su simpatía a Demetrio A. Porras.

basada en la creciente libertad económica de los individuos, y en la creciente liberación nacional del yugo imperialista. El discurso del señor Ortega fué largamente aplaudido al terminar. Se notaba que el pueblo, presente en este homenaje y comprendía el sentido de las palabras del Ministro de México, y el sentido de la revolución mexicana.

La revista del avance del deporte en la nación azteca, fué hermosa y confirmó en todo momento, que el deporte en México no es una entretención de unos cuantos privilegiados que ven en él la forma de matar sus ocios sino la forma en que este pueblo se prepara físicamente para afrontar los graves y trascendentales problemas que le reserva el futuro.

Felicitemos al Ministro de México, por su acierto al organizar este homenaje, y nos sentimos muy satisfechos por la forma en que nuestro pueblo se manifestó en favor de la hermana República.

## ALERTA Trabajadores del país

Los trabajadores del país que se enganchan para ir a trabajar a la región bananera del Pacífico, deben andar con cuidado y no dejarse ir sin estar seguros de que van a encontrar con seguridad algo que hacer.

Decimos esto porque sabemos que a veces los encargados de enganchar hombres para trabajar en los bananales de Payrita llevan lonchones cargados de gente que al llegar se encuentran con que no les dan trabajo. Allí pasan hambres, duermen a la intemperie y cogen un paludismo, mientras la Compañía los devuelve a Puntarenas donde llegan sin un centavo. Los productores criollos se aprovechan de esta situación para contratar peones a 3 colones diarios. No hay que perder de vista que en Puntarenas la vida es muy cara; que lo menos que hay que pagar de comida son 2 colones y que en cuarto y lavadero se les va lo demás, a. es que pueden con eso hacer frente a estas necesidades.

## Pésimos salarios en la Hacienda LA ISABEL

En la finca "La Isabel" hacen trabajar a los peones hasta 10 horas diarias y les pagan sólo \$1.75.

Los trabajadores se han quejado a la Oficina Técnica del Trabajo, pero suponemos que el Sr. Duán Rocha, por estar ocupado en actividades políticas que son las únicas que le gustan, no ha puesto cuidado a esta queja.

Cambios de temperatura traen por consecuencia

**RESFRIADOS**

prevéngase Ud. con

**CANFOLATO**

combate espinitas, eczemas, picaduras, inflamaciones, dolores externos y evita algunas infecciones.

Producto de la

**BOTICA FRANCESA**

(establecida en 1868)

### LA MUEBLERIA

## OCAMPO & Hno.

Frente al costado Oeste del Banco Nacional, contiguo a la Botica INTERNACIONAL, se pone a sus órdenes en su nuevo y espacioso local

### PRECIOS FAVORABLES

Finos y buenos trabajos; ejecutados en las mejores maderas del país. Cumplimiento y esmero en los encargos

SI QUIERE MUEBLES ELEGANTES encárguelos a

**OCAMPO y Hno.**